

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 16 DE OCTUBRE DE 1923

NUMERO 1202

Dos Senadores contra la Candidatura Coolidge Creación de una Guardia Nacional en España

Senadores contra la candidatura Coolidge

WASHINGTON.—La repulsa de dos baluartes del partido republicano de la talla de George Wharton Pepper y David A. Reed, los cuales se han negado a prestar su apoyo a la candidatura del Presidente Coolidge en la lucha electoral que se avecina, es el comentario que resuena en todos los tonos doquiera se reúnen los políticos.

Desde que Mr. Coolidge tomó las riendas del Poder, la capital se ha habituado a presenciar la peregrinación de los republicanos, que en sucesión ininterrompida han venido a informarse personalmente de la marcha del movimiento político.

Es indescriptible la sorpresa causada por las manifestaciones categóricas de estos dos caudillos, los cuales al salir de la Casa Blanca hicieron saber que no estaban dispuestos a prestar su apoyo ni al actual Presidente ni al Gobernador Pinchot.

La creencia general que prevalecía era que las discordias y disensiones que existían antaño en el partido republicano, se habían calmado hogafío; por eso la opinión se ha visto sorprendida.

El manifiesto de la Unión General de Trabajadores.

MADRID.—Ampliando las noticias que detuvo la censura militar en el comienzo de los actuales acontecimientos, se sabe que en el manifiesto lanzado a la opinión pública por la Unión General de Trabajadores decía que, desligado el partido obrero completamente de los gobernantes de la nación, no tenían para ellos más que el provecho por el incumplimiento de las promesas hechas al pueblo acerca de la cuestión de Marruecos. Agrega el manifiesto, que Marruecos es un foco que devora las energías de España, y que con la rebelión de ahora, se pretende intensificar la guerra después de catorce años de sangre; el pueblo no puede secundar a los caudillos del movimiento por carecer de autoridad para llevar a cabo la regeneración de las lacras políticas, entre las que se destaca el favoritismo más irritante. Termina el manifiesto con la aserción de que el Gobierno del señor García Prieto, aguarda el viaje del rey con lentitud inadecuada a las graves circunstancias del momento y que quizás terminará sometiéndose complacientemente a las exigencias de los sublevados. El referido manifiesto aconseja a los trabajadores, que en atención a las dolorosas experiencias porque han tenido que atravesar en repetidas ocasiones, se abstenga de aprobar las iniciativas de los jefes del movimiento militar, esperando las instrucciones de la Unión General de Trabajadores.

EDITORIAL

La Autoridad y los Censos

Atentos a la marcha de los sucesos políticos en desarrollo, no dejaremos pasar un solo detalle que indique la presencia de un fraude contra la libre emisión del voto popular. Porque aun prescindiendo del interés particular, como si dijéramos, que nos mueve a desechar el triunfo de nuestro Partido, hay para nosotros un interés superior que está por encima de todo otro, y que se refiere a la práctica sincera de la democracia en la cual tenemos fijadas grandes esperanzas de mejoramiento nacional.

Y adiestrados en este propósito hemos estado al tanto de la formación de los censos en cuanto nos ha sido posible controlar su ejecución.

Respecto del que corresponde a los distritos del cantón de San José, ya tenemos anotadas las siguientes irregularidades: En el distrito del Hospital, por ejemplo, los individuos de policía que los efectuaron, eran de rigurosa filiación jimenista, asistidos por el oficial Zamora conocido como auxiliar en ese ramo de todos los despotismos militares, de Yglesias para acá, y de una valiosa perla que los Tinoco emplearon en el piadoso oficio de requisar los semovientes de los ciudadanos desafortunados, para los movimientos militares de la época negra en que fue anatematizada la vergüenza y escarrecada la dignidad de los costarricenses.

Nuestros fiscales tuvieron constantemente serios incidentes con esos sujetos defendiendo la inclusión de los reformistas a quienes invariablemente se negaba el derecho de inscripción, alegando cuantas futelezas vinieron en gana a esos personajes constituidos en árbitros absolutos enlistamiento. A ello se debió que más de dos centenares de nuestros correligionarios se quedaron sin entrar en el padrón, al mismo tiempo que una cantidad de *formos* jimenistas lograban inscripción en él. De todo eso tomaron nota nuestros representantes para hacer valer oportunamente su derecho ante la Junta Principal.

Pero he aquí que al recibirse en la Secretaría General del Partido la copia de los censos enviada por la autoridad de policía, y confrontada cuidadosamente con las nóminas de nuestros fiscales, se ha podido constatar que más de trescientos nombres reformistas de los que a duras penas fueron inscritos, han desaparecido de las listas oficiales, ocupando su lugar otros nombres bajo la denominación de nuestro partido para que en los totales no resulte diferencia con nuestros datos. Imaginaron sin duda los torpes suplantadores que conformán-

donos con esos totales no íbamos a examinar uno a uno los nombres de sus listas y que el fraude iba a pasar inadvertido.

Pero no se ha contado con nuestra exquisita vigilancia puesta en guardia desde que nuestros fiscales observaron las señales casi imperceptibles que los policías iban haciendo a la par de los nombres que escribían, para llevar en sus listas el control de los diferentes colores políticos. Y a esta vigilancia infatigable debemos hoy la fortuna de estar en posesión de todos los hilos de esa trama criminal urdida contra la verdad del sufragio en los distritos del Cantón de San José.

Ahora preguntamos nosotros—armados de esos datos incontrarrestables—para que nos contesten los funcionarios que puedan o deban contestar, o para que el país entero sepa en qué forma se prepara el Gobierno a cumplir sus promesas de imparcialidad electoral: esa manifiesta parcialidad ejercida contra nosotros por las autoridades que se dicen jimenistas en favor de su partido que *no es oficial*, a lo que nosotros entendemos, ¿qué especiales propósitos demuestra?

Consultado acerca del particular uno de los principales directores del Partido azul, ha negado resueltamente toda participación en el manejo clandestino, lo cual nos hace suponer con razón, que sus ejecutores han procedido en acatamiento de órdenes que no emanan del comando jimenista.

¿Quién ha dado entonces esas órdenes?

El señor Ministro de Gobernación deberá dar las explicaciones respectivas, si no quiere que sobre él directamente descarguemos las responsabilidades del caso, afirmando que esos procedimientos dirigidos por él tienen por único objeto lograr el equilibrio de las fuerzas de los Partidos para que la mayoría absoluta no resuelva el problema electoral en los comicios de Diciembre y quede el campo abierto a la maquinación parlamentaria en la cual espera él, acaso jugar una carta personal.

Contra ese audaz complot que reviste, sin embargo, toda la torpeza que es distintivo de la actuación gubernativa de estos días, tenemos el recurso de pedir justicia a las Juntas Principales, quienes por la ley tienen la facultad de corregir de acuerdo con sus conocimientos e informes personales los censos que, como base de su trabajo, les ha de presentar la autoridad; y sólo en caso de que allí fuéramos desoídos, formularíamos la

La creación de la Guardia Nacional

MADRID.—El Rey Alfonso firmó a propuesta del presidente general Primo de Rivera, un decreto creando un somatén o guardia nacional de 45.000 plazas, que tendrán una organización similar a la de los fascistas italianos o a los "home guards" creados en los Estados Unidos en tiempo de guerra. La opinión interpreta este proyecto como encaminado a preparar la retirada de los gobernadores militares, actualmente a cargo de las provincias, dejando constituida una organización cívica, pero de carácter marcial y disciplinado como el ejército, que haga en todo el reino las mismas funciones que los somatenes realizan en Cataluña en casos de alteración del orden, evitando así la intervención de las tropas en casos de perturbación interior.

Elecciones en Grecia

ATFNAS.—Una orden preventiva derogó la promulgación del Decreto que fija las elecciones para el día 24 de diciembre. Se dice que renunciarán cuatro Ministros.

El problema sanitario de Chile

WASHINGTON.—El gran problema sanitario de Chile es reducir la mortalidad infantil y esto puede ser logrado por medio de la inspección cuidadosa del suministro de leche y alimentos en el país. Así declaró el profesor doctor Ducci, de la facultad de medicina de Chile, quien viene a asistir a la conferencia que tendrá lugar esta semana en la oficina central del servicio de sanidad pública de los Estados Unidos y a la cual concurrirán treinta países europeos, cuatro hispanoamericanos y uno del Canadá. La conferencia ha sido patrocinada por la sección sanitaria de Liga de las Naciones.

Aviador desaparecido y localizado

WASHINGTON.—El aeroplano lanzabombas del tipo Martin que piloteado por el aviador Frank Cole desapareció sin que se hubiera vuelta a saber de él, ha sido localizado en Powhattan, Va., a unas ochenta millas del punto de su procedencia.

El aterrizaje lo efectuó con toda facilidad, pero la carencia de noticias hizo creer en un principio que se trataba de una tragedia.

tremenda protesta que al atentado corresponde.

Pero de todos modos interesa a la tranquilidad de los ciudadanos y a la deseable conservación del orden público, que se esclarezca esta infracción de las leyes y que se aplique a los culpables la pena a que se han hecho acreedores.

A ello invitamos al señor Presidente de la República, Supremo Fiscal del cumplimiento de la Ley Electoral,

CULTURA NACIONAL

ECOS DE LA FIESTA DE LAS MADRES

Se verificó esta significativa fiesta en el Teatro Trébol, el domingo pasado a las nueve de la mañana.

Pocas veces hemos asistido a una fiesta escolar tan sencilla, tan sentida y tan completa como esta dedicada a las madres, por primera vez en Costa Rica.

Los números todos se desarrollaron armoniosamente y de ellos nos sería imposible hacer un relato prolijo por el limitado espacio de que disponemos. Sólo deseamos consignar el hecho de que todos los que tomaron parte en el festival, desempeñaron sus papeles con maestría. Las señoritas María Luisa Porras, Ermida y Blanca Agullar, se caracterizaron de tal modo en la pequeña escena, que nadie las hubiera creído inexpertas en el arte de las tablas, y antes bien las hubiera tomado por artistas ya probadas. La desenvoltura del ademán, la flexibilidad de la voz y el talento de la interpretación corresponden a una preparación artística que en ellas se manifiesta espontáneamente, al calor de un entusiasmo generoso.

¿Y los niños que trabajaron en la fiesta? Todos estuvieron inimitables. Son ellos: Margarita Lutz, Carmen Poveda, Luz Alpízar, Oscar Lutz, Hilda Montagnini, Verna Mora, Talfa Poveda, Rosario Garita, Edgar Fernández, Miguel Angel Espinach y Eduardo Goldoni.

Y en medio de tanta amable delicadeza, el discurso de la Directora señorita Anita Cantillano es una joya digna de conocerse.

He aquí el discurso:

SEÑORES:

Cábele a esta escuela Colón el alto honor de celebrar por primera vez en Costa Rica, la fiesta de las Madres. Fue nuestro deseo asociar esta simpática fiesta a la simboólica y grandiosa fiesta de la Raza; armonizar así nuestro homenaje de respeto y gratitud a la madre Española con el homenaje de cariño y veneración a nuestras madres, pero dificultades imprevistas nos lo impidieron; por fin hoy hemos podido realizarla. La fiesta de las Madres! Pero hay acaso algo más atrayente y sugestivo? La madre: el hada bienhechora del hogar, el símbolo sagrado de todo lo más bello, de todo lo más grande, de todo lo más noble. Ella, la que vela nuestra cuna de niños, olvidándose de que existe el sueño, de que hay cansancio cuando estamos enfermos o sufrimos; la que guía nuestros pasos suave y delicadamente por la senda de la vida, quitando peligrosas las espinas y guijarros del camino que pudieran herirnos; la que tiene siempre en sus labios las palabras de perdón o la excusa para nuestras faltas.

Hay algo más divino que el amor materno? Dichosos los que tenemos madre, porque no hay tesoro comparable a este sobre la tierra. Felices los que sabemos que hay un regazo como nido tibio, sobre el cual podemos dejar descansar nuestra cabeza fatigada! Felices los que sabe-

mos que hay una mano suave que se apresta a enjugar las lágrimas que nos arranca la ingratitude y el dolor! Dichosos los que contamos con el consejo dulce y sabio que pone el bálsamo milagroso sobre la herida y nos enseña a cumplir con el Deber.

Por eso, es necesario que haya un día en el año dedicado a la madre, así como hay un día consagrado a la Patria. Por eso es necesario avivar en el corazón del niño ese fuego que se llama amor a la madre: que aprenda a apreciarla, que aprenda a comprenderla, que aprenda a amarla, porque amar a la madre es amar a la Patria. A las escuelas toca esta tarea y esta pobre, humilde escuela Colón, lanza esta iniciativa a todas las demás escuelas de la República: que se consagre el día de las madres y ojalá que esta iniciativa se viera pronto convertida en ley.

Chiquillos, los que lleváis en vuestro pecho una flor roja, los que tenéis madre: levantad en vuestros corazones un santuario para ella y amada sobre todas las cosas, porque madre sólo hay una, así como sólo hay un sol que nos calienta y nos alumbrará. Y vosotros, pobrecitos, los que ostentáis una flor blanca, los que tenéis la desgracia de haber perdido vuestra madre, acoged a su recuerdo y recordad que ella veló por vosotros, que no os desamparó; quizá es su aliento el que aspiráis cuando aspiráis el grato perfume de una flor, quizá son sus manos las que os acarician cuando sentís en vuestras mejillas el roce suave de la brisa, tal vez sea su voz la que oís en el susurro de las hojas o en el trino dulce del pajarillo: y sed buenos, sed buenos por ella.

Os consagramos, pues, este día ¡oh madres! a vosotras que lleváis en vuestros corazones una fuente inagotable de cariño para vuestros hijos; a vosotras que sois la representación única del amor verdadero, del amor grande: del que se sacrifica. A vosotras, que sabéis dar abnegadas hasta la última gota de sangre por el hijo amado, que Dios os conceda sus favores ¡oh madres! y benditas seáis en este día y en todos los días de vuestra vida!

No fué posible hacer la entrega de las medallas a los escritores victoriosos en el concurso literario, porque hubo atraso en su elaboración, pero esa entrega se efectuará en el acto público final del curso lectivo. Los triunfadores que dieron oportunamente sus nombres al entrar al torneo, son el joven José Basileo Acuña cuyos talentos poéticos ahora consagrados vienen a unirse a los muchos méritos que ya lo distinguían y don Víctor Manuel Rojas Corrales cuyos empeños literarios y sociológicos son conocidos en el país. Las otras medallas, las de los vencedores que no se descubrieron, por disposición del Presidente del Patronato serán entregadas a las madres de los escolares que obtengan las mejores notas de la escuela. ¡Qué satisfacción para los niños que esa distinción obtengan, saber que han conquistado un triunfo para las autoras de su vida!

Lo que dicen los demás
Revista de la Prensa Diaria

Explica el distinguido co-diario de Costa Rica su actitud expectante y meramente informativa respecto de la sonada cuestión de la forma en que importantes funcionarios del Gobierno ayudaron al abca de la sucesión Tinoco a librar de toda persecución los bienes de esa sucesión, teniendo que pasar por ello sobre la más hermosa y constructiva ley que se ha promulgado en el país.

Son satisfactorias las explicaciones del colega. Y aun cuando no lo fueran, nosotros las aceptaríamos de buen grado en nombre de la parte de opinión pública que representamos, ya que no es un vano propósito de censura el que mueve nuestra pluma cuando señalamos defectos a la labor de nuestros compañeros, sino un sincero deseo de mejoramiento para esa labor. Ya lo dijimos ayer: anhelamos que la Prensa Nacional se haga cada vez más digna del respeto a que debe aspirar.

Y planteada como está la cuestión ante el ánimo del señor Presidente Acosta, veremos si ese alto Magistrado acoge tales procedimientos bajo la protección de su famosa doctrina de perdón y olvido que tan sabrosa comodidad ha proporcionado a su inesperada Presidencia, en detrimento cierto de la Moral y de la Justicia.

¡Perdón y olvido cuando la sangre aún mana de las heridas no sanadas frente al triunfo económico y social de los victimarios! Perdón y olvido cuando frente al derroche opulento de los conculsonarios enaltecidos, se pide al país ingentes sacrificios para pagar la deuda pública hecha para levantar las fabulosas fortunas que nos miran vertiendo su desprecio sobre nuestra angustia!

No, Justicia y Perdón fue lo que debió proclamarse si se hubiera querido ser leal con la íntima aspiración de la Nación. Si tal hubiera sido la consigna gubernativa, a estas horas no tendríamos que estar peleando esta batalla decisiva para el honor de Costa Rica, contra los antiguos verdugos escudados tras las murallas del Poder. Batalla que no sabemos cuántos dolorosos sacrificios más va a ocasionar al pueblo costarricense.

En otra sección da cuenta El Diario de Costa Rica del hecho salvaje realizado en Cartago por la policía echandista llevada expresamente de esta ciudad, al tratar de disolver por la violencia una reunión del Partido Jimenista.

Para unir nuestra protesta a la de los distinguidos ciudadanos cartagineses que contra ese hecho se pronunciaron, no tenemos que averiguar cuál partido ha sido el agraviado.

Se ha ultrajado al país entero con el irrespeto cometido contra sus libertades.

Entre las cartas que sus Diarios del Comercio y putados están contestando a don Alberto Echandi, figura la de don Carlos Díaz la que, por ciertos antecedentes, merece de nuestra pluma un ligero comentario.

Como todas las cartas de ese género que se están publicando, la del señor Díaz niega enfáticamente la intervención del Gobierno en las elecciones de 1921. Y en frente de esa negativa nosotros le preguntamos respetuosamente si no es verdad que en cierta ocasión a la entrada del Congreso y en presencia de varios Diputados y periodistas dijo en tono de reproche para sus amigos que parecían olvidarlo: 'Que esos hombres no se olviden de lo que me deben. ¡El Partido Agrícola! ¿Dónde está el Partido Agrícola? El Partido Agrícola lo formamos: Aquí les Acosta, Presidente; Ricardo Rodó, Vice presidente; Jefes de Propaganda, Leonidas Rojas y yo'.

¿Quieren los lectores que volvamos a echar aquí el conocido discurso de la Moralidad Política que siempre nos rezoza en los labios?

No, no lo echaremos porque hoy estamos de prisa y además... porque no hay motivo para soltarlo. Agradézcanse, pues, a esas circunstancias.

EL REVISTERO

Avances Reformistas
Nuestra doctrina se impone en todas partes

SANTA MARIA.—Ernesto Gutiérrez tomó tribuna atacando reformismo; no hay confianza en el hombre.—Laudencia Mora.

SAN RAMON.—Reunión extraordinaria; enemigo sin ambiente.—Barrientos.

ATENAS.—Aquel patriarca histórico que siempre ha figurado filas republicanas D. Jesús Pacheco, paladín hoy del Reformismo, levantó tribuna; toda la gente que escuchaba orador contrario vino oír palabras del nuestro.—Froilán Bolaños.

VILLA COLON.—Notable reunión. Pueblo entusiasmado escuchó urédica y ataque formidable al echandismo.—Alcides Jiménez.

TURRIALBA.—Anoche hermosa reunión reformista. Pueblo entusiasmado escuchó orador Francisco Hernández. Hoy es inútil nuestra presencia aquí, hacemos gira pueblo Juan Viñas.—Diego Palavicini.

LIMON.—Anoche hermosísima manifestación reformista en ésta; pueblo numeroso aplaudió y aclamó elocuente delegado Francisco Fernández.—Comisión.

PURISCAL.—Reunión numerosísima; oradores Valverde y Montero destruyeron los ataques del enemigo.—Fausto Salazar.

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

Hoy en el Morazán

En el Templo de la Música, a las siete y media de la noche de hoy, se efectuará una gran reunión reformista semanal.

Harán uso de la palabra don Julio César Montero, don Aurelio Salazar, don Lesmes Sáurez y don David Mora Carvajal.

Por este medio invitamos a todos los entusiastas reformistas a esta fiesta de la Reforma Nacional.

LOS GNOMOS
de Fernin Bernada
Cantina - Café - Chocolats
Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.
Asco emmerado y magnífico servicio
Avenida Central

Quando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la
Imprenta TORMO
Avenida Central, frente al Banco Mercantil
Teléfono: 664 San José, C. R. Apartado 439

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

Nuestra agencia en Limón
Muerte trágica de un cubano

Por renuncia que de este servicio ha hecho don Aquileo Mora—a quien rendimos nuestros agradecimientos por este medio—se ha hecho cargo de nuestra agencia en Limón la Publishing S. Commisión Co. de esa plaza.
Con dicha casa deben entenderse las personas que deseen suscribirse a LA PRENSA o que estando suscritas deseen hacer a la Agencia alguna indicación.
En Francia, en una corrida de toros, murió trágicamente el joven cubano don Carlos Aguirre, quien por su perspicua inteligencia y por sus grandes virtudes, era bastante querido y admirado en Cuba. El cadáver del Sr. Aguirre fué traído a la Habana, y se le hizo un entierro verdaderamente imponente.

LA PRENSA
Diario de la vida nacional
Precio: \$ 2.00 al mes
Ar.únciese en LA PRENSA

Sentido fallecimiento

Ea esta ciudad murió la muy estimada señora doña Margarita Chaves v. de Méndez, persona que era bastante apreciada por sus nobles sentimientos. El enterramiento se efectuó el domingo, saliendo el fúnebre cortejo con mucho acompañamiento. Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a sus hijos don José Méndez Chaves y señora a don Juan Méndez Chaves y señora, a don Carlos Solís y señora, a don Luis Mathieu y señora, a Jesús y Hortensia Méndez Chaves, hoy sumidos en profundo dolor.

Julietta

Con este nombre fue bautizada en la Iglesia del Carmen, una niña de don Manuel Grillo y su señora doña Luz Bustamante de Grillo.

Estimada Enferma

Desde hace días se halla un tanto quebrantada de salud, la estimable señora doña Aurora Arana. Hacemos votos sinceros por el pronto restablecimiento de la apreciable enferma.

Boda Piedra - Valverde

En breve se efectuará en esta Capital la boda del caballero don Miguel Angel Piedra y la estimable señorita Inés Valverde. Formulamos nuevos votos por la felicidad imperecedera de los futuros esposos.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA
todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUINA (Pantelin). Los boticarios devolverán el dinero al dejar de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Gratitud

En homenaje hacia el señor doctor don Carlos Pupo, hago la presente demostración de gratitud por haberme curado de la enfermedad que he padecido con frecuencia durante varios años.

MARCO TULLIO SOLANO A.
(Mensaje del domingo)

A sus solícitos y desinteresados cuidados debo mi curación. Me es muy grato manifestar a este eminente galeno mis sinceros agradecimientos. — Amelia Zeledón Mora.

Necrológica

En días pasados falleció en esta ciudad la muy estimable señorita Olivia Zúñiga, hermana de nuestros buenos amigos los señores don Ricardo, don Juan, y don José Zúñiga Solano.

Sentimos con ellos la pena que los abruma.

La Argolla Verde quemando los últimos cartuchos

A Director LA PRENSA
San José

Los agrícolas tienen en ésta todo el partido, lo cual se desprende de lo siguiente: he oído "viva San José ehandista, viva Santo Domingo ehandista, viva Heredia ehandista, viva Rio Segundo ehandista, viva Alajuela ehandista, viva Grecia ehandista, viva Orotopa ehandista, viva Escarudo ehandista, viva Desamparados ehandista, viva Tres Ríos ehandista, viva Cartago ehandista, viva Paraiso ehandista, viva Juan Vinas ehandista, viva Siquirres ehandista, viva Estrada ehandista, viva Limón ehandista" y otros más que en este momento no recuerdo.

Han llegado trenes del Este y Oeste. Calculo manifestantes en 4000. Nuestros partidarios ostentan sus divisas rojas. Guillermo Gutiérrez, ehandista de Cartago, sorprendido confesóme que no se imaginaba que el Partido Reformista en ésta fueran numerosos, agregando que comprendía que aquí el jimerismo está muy atrás. Ehandismo ha venido a coacer y comprender que las huestes reformistas aquí como en el país entero representan mayoría. No pueden ocultar sorpresa.

Enferma de gravedad

En esta capital se encuentra enferma de gravedad la muy estimable señorita Virginia de la Paz.

Que restablezca pronto la apreciable enferma son nuestros más vivos deseos.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de CORDERO & Co contigua a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono no 859.

A LOS REFORMISTAS DE LA CAPITAL

Se les ruega a nuestros copartidarios de la capital concurrir al Club Central del Partido, sin pérdida de tiempo, a fin de que se impongan de las distintas comisiones que tienen a su cargo, ya como fiscales o inspectores.

Asimismo procurarán todos los reformistas que sus nombres sean incluidos debidamente, si es que no aparecen en los censos oficiales que las Juntas Electorales expondrán al público en breve, informando con la premura del caso al encargado de esa inclusión señor don Lesmes Sáurez, quien atenderá estos reclamos de siete y media a diez de la noche en el local del Club Central del Partido, 100 varas al Oeste de la Botica Francesa.

Secretario General

Colaboradores de LA PRENSA

En torno del Programa

El Partido Reformista no da preferencia a este o aquel sistema educativo; cree en el valor y la misión de la escuela que pueda desarrollar carácter, idealismo y hábitos de trabajo. (Del Propósito XVI).

Si el Partido Reformista no da preferencia a este o aquel sistema educativo (entiendo yo), es porque la experiencia al través de los siglos prueba que son como las monedas: tienen un anverso y un reverso. Aquel está cuando se singularizan, éste cuando se pretende universalizar. Esta afirmación está evidenciada en el hecho de que no hay dos mentes iguales, y la no igualdad tiene sus raíces en razas, clima, alimentación, medio ambiente y el empeño constante de la Naturaleza de no producir dos cosas que se identifiquen en todas sus partes. De modo que la enseñanza, con el espejo de la Historia por delante, debe adentrarse mucho por las sendas biológicas y psicológicas para promover un desarrollo eficiente en el niño, brote del hombre y comienzo de la sociedad. Toda escuela debe, considerar a sus educandos como individuos diferentes abiertos a su cariño y a su sabiduría para resolverlos de modo que cada uno sea el primer paso de la afirmación regeneradora. De aquí, con vista de la labor harto imperfecta de las por nosotros creídas escuelas, la necesidad de no limitar los horizontes por los sistemas que siempre nos tienen ensayando y pasar adelante, tomando en cuenta el modo de ser de cada niño, para cultivar insistentemente el carácter, el idealismo y el trabajo, hasta partiendo de la repetición llegar a la costumbre, segunda naturaleza.

Se pide más carácter a la escuela porque de él depende que aprendiendo los hombres desde niños a diferenciar una acción noble, honrada y valiente de otra cobarde y mentrosa, en las múltiples ocasiones que en la vida se les ofrecen, seguirán el camino del honor sin parpadear prefiriendo mil veces la muerte a una vida degradada y vergonzosa.

Se pide más idealismo porque las sociedades actuales corren tan presurosamente tras el dinero, los falsos honores y la efímera gloria, que parece que se empeñaron en olvidar que la vida humana debe sentir la noble aspiración de mejorar el mundo moral y el del pensamiento hasta marcar la huella en la curva de la evolución.

Se pide el desarrollo del hábito del trabajo porque en este pueblo como en la mayoría de los que cubren la faz de la tierra, hay un grupo considerable de parásitos que se escurren como víboras y viven perezosamente una vida de ostentación y de deleite, agrandando las deudas nacionales en los precisos momentos en que la parte activa del país yace acorralada en las tinieblas por el hambre, el frío y las enfermedades.

ABELARDO QUESADA CHACÓN

Sociales

La señorita Cristina Liza no se encuentra delicada de salud.
Don Francisco Aguilar Barquero ha seguido mejor.
La señorita Carolina Muller marchó para el exterior.
De Limón llegaron el Dr. Umaña y su señora esposa.
De Turrialba regresó el Sr. don Ricardo Fournier.
Mejor ha seguido la señorita Virginia Fournier.
De Alajuela vino don Ernesto Muñoz.
Para Puntarenas salió don Napoleón Soto.

Tipos de cambio

Nueva York	453 0/0
Londres	411 0/0
París	139 0/0
España	308 0/0
Italia	104 0/0
Suiza	408 0/0
Bélgica	115 0/0

Nuevo heredero

Se encuentra de plácemes el hogar del caballero don Carlos Fedespit y su señora doña María Krentzward, con la venturosa llegada de un robusto varón, por lo cual felicitamos a sus buenos padres.

Colaboradores de LA PRENSA

El Partido Reformista y el General Volio

Es quizá la primer vez que se presenta el caso en Costa Rica de que exista un Jefe a propósito para ir al frente de un partido, y un partido a propósito para un Jefe.

El Partido Reformista y el General Volio: cuerpo y alma. Este hombre admirable, ejemplo de energía y virilidad, que parece haber nacido para la lucha, pienso que no podría permanecer al frente de otra agrupación que no fuera de las condiciones del Partido Reformista. Este partido, ejemplo de abnegación, nacido del dolor, exponente vivo de los anhelos de un pueblo que siente malestar, está formado por elementos acostumbrados al sacrificio porque en él han vivido, y exige un Jefe de las condiciones del que tiene; y la causa, los ideales que sustentan para poder llegar al campo de la realidad, es menester que vayan dentro de un organismo así formado. A los reformistas no se les ve desmayar un momento, tal es la convicción de que llevan por bandera la justicia; nunca se les ven mustios, al contrario, siempre alegres, llenos de fe mantienen viva la esperanza de que han de alcanzar sus justos anhelos. Ven con indiferencia los estorbos y tropiezos que les echan al camino personas que están obligadas a darle la mano al caído, a velar por los oprimidos y librarlos si es posible del yugo que soportan, por ser representantes de una religión cuyas prácticas son esas; pero los miran con indiferencia, porque el hecho mismo de que no se esta obra de cristianos, desnaturaliza por completo la autoridad amenazante de tales adversarios. Hay que ver a los reformistas salir a pie rumbo a los pueblos circunvecinos, a esparcir sus doctrinas en compañía del Jefe, que va confundido con todos ellos, a la misma altura, sin distintivos de cacique, siempre resueltos, alegres, aun ante la amenaza de un cielo oscuro que ya parece desplomarse en torrencial aguacero, y no esquivan el agua, siguen de frente cantando alusivas canciones políticas, como para demostrar su indiferencia y firmeza ante la misma adversidad del tiempo. Así disimulan también las molestias que produce el frío de la ropa mojada pegada al cuerpo y es que su causa, su gran causa les da valor, y es como aurora de redención que los cubre a todos por igual, lo colora y asimila con las tintas que derrama la luz de sus destellos. El Partido Reformista no está compuesto por un grupo de idólatras; su causa lo cautiva igual que al Jefe que va también tras el mismo ideal que consiste en la implantación de la reforma.

Hay ciertos elementos en otros bandos que lógicamente debieran estar en el Partido Reformista y que han llegado a las contrarias filas como caminantes extraviados que se encuentran de un momento a otro sin saber cómo ni por qué en un punto que no era el lugar de su destino y miran con pesar a los que son sus hermanos en campo opuesto donde ellos deberían estar también, y se conforman con decir: dentro de cuatro años estaremos con ustedes, y permanecen allí como prisioneros que esperan el día en que les han de decir: ahora pueden irse, ya no necesitamos de ustedes, tenemos ya los votos codiciados que era lo que nos interesaba, vuelvan al lugar de donde vienen y sigan ahogándose en los fangos de miseria donde estaban; ustedes soportan bien esa clase de vida, tienen costumbre, nosotros nó!

Y volverán, sí, volverán a seguir siendo los explotados de siempre, pero con el castigo además de la voz de sus conciencias que les gritará sin cesar: bien lo merecéis por traídures a vuestra clase y a nuestra causa. Y los otros, los que viven más cerca de sus amos, recibirán como premio de su resignación y de su amor a la esclavitud, el gran mal de una plaza de policía o una Agencia cuando más, y seguirán siendo instrumentos inconscientes de la tiranía del capital que aguará zotando sin piedad a sus propios hijos y hermanos. Ellos lo comprenden, y ven el lugar vacío que les corresponde en el campo opuesto, y no se pasan a llenarlo porque tienen de continuo interpuesto como un abismo fatal que los divide el qué dirán.

Los reformistas no vacilan, van siempre adelante con fe inquebrantable porque saben que no van extraviados y que aunque el camino que van recorriendo está sembrado de espinas, por él llegarán a los campos de redención, de progreso y bienestar.

JUAN SOLDADO

Deposito y Aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico

Apartado 334 Teléfono 0 61

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa"

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 3 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:
José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que asige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación elocionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adversen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversos colocándolas en la pañoquia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga un cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

ECOS POPULARES

El Cura en la Política

Luchar con armas iguales en un combate es honoroso, pero el estado morboso es germen de graves males.

Mal debe andar el echandismo; podremos decir no sólo aquí sino en toda la República, desde luego que he tenido que acudir al clero y a los curas en particular.

Ya lo saben los vecinos del cantón que el partido veré tendrá su jefatura en la Iglesia. Es gavo apuro este para el Sr. Cura que lo que no pudo don Dorilo lo tendrá que hacer él, y que no podrá excusarse pues tendrá que cumplir su misión.

Habría recordado el buen padre Castillo el pasaje bíblico del patriarca Abraham pero quien sabe si el pueblo seguirá cual otro obediente Isaac cargando él mismo la leña para el sacrificio. Gen. 21-12.

El pueblo no quiso seguir a don Dorilo por la vereda aquella, regada de sangre, por blada de cadáveres y sembrada de cruces; pero el Sr. Cura tendrá que seguir.

De seguro el pueblo sumiso tendrá que obedecer pues es el Cura el que manda y no importa morir extranguilado en la argolla tinoquista; trabajo grande será ese pues arrear un ható de ganado por la senda ensangrentada por recientes víctimas no es así no más.

Esa manada al huyr de la sangre fresca de ayer no más, de seguro resistirá el encaminarse para el calvario Tinoquista.

Nosotros creemos que el buen padre Castillo al hablarle de política en la Iglesia habrá recordado aquellas energías palabras del Divino Jesús cuando el demonio lo enroló en la tentación. Al Señor tu Dios adorarás y a Él sólo servirás: Si es que él quiere cumplir con su sagrada misión.

El buen patriarca Abraham tuvo la dicha de que el ángel del Señor se le apareció y detuvo la mano para que no inmolara a su propio hijo; pero nosotros tememos que al padre Castillo no le ocurra lo mismo.

Tememos que no haya un ángel bueno que detenga su impulso y que todos pe rezcamos en el suplicio; temo que el padre Castillo se vaya a quedar solo.

Todo esto ha sido un sueño que he tenido en la obscuridad de la noche, pero lo cierto es que he despertado horrorizado y ha venido a mi memoria si será preciso que se vayan a cumplir las Divinas Profetas Apoc. 18-24. Después meditando un momento se me vino a la mente esta idea y podemos interpretarlo así.

Un paciente cuando se halla en los últimos momentos pide el padre, y él no podrá negarle los últimos auxilios.

Ya sabemos que los últimos auxilios es lo que llamamos extrema unción y este no es practicado cuando estamos pasando a la Eternidad.

Celebremos como buenos cristianos este gran triunfo de la Iglesia Católica sobre el impenitente Tinoquismo hoy Echandismo, que se ha convertido de la masonería al catolicismo, y felicitemos al Sr. cura Castillo que le ha tocado practicarle su piadoso oficio.

UNOS CATOLICOS
Santa Bárbara de Heredia.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

LOS NIÑOS REFORMISTAS

Por qué los niños somos reformistas

Compañeros de Ideal:

He oído a varios jilmonistas y echandistas decir en tono de mofa que el partido reformista se compone de mujeres y de niños.

Si, les digo yo, en el partido reformista hay mujeres y niños pero que sienten y saben las razones de por qué son reformistas y estas razones son las que en breves y sencillas palabras voy a exponeros.

1º Que el General Volio nos ha prometido una escuela de artes y oficios para aquellos niños cuyos padres no ganen lo suficiente para pagar una Universidad o una Escuela en que nos enseñen un oficio para que no anden los niños de Costa Rica limpiando botas por las calles, porque esta es la causa, falta de que les enseñara oficio y esto nos lo va a dar gratuitamente el General Volio.

2º Que nosotros los niños de hoy somos los hombres de mañana y sobre nosotros recaerán los desaciertos de los hombres de hoy y si llegan al poder don Ricardo Jiménez o don Alberto Echandi acabarán de sacarle

a Costa Rica la poca sangre que le queda y mañana nosotros seremos los oprimidados. Quedan expuestas las razones por qué todos los niños debemos ser reformistas, es decir, costarricenses.

Ahora quiero ocuparme de que nuestros adversarios dicen que las mujeres no deben meterse en política, pero yo les digo que así como las mujeres del 56 quebraban sus tinajas en la cabeza de los filibusteros, así las mujeres de hoy día ya no quebraban sus tinajas sino que elevan su grito de protesta contra los buitres que se sientan sobre la cabeza de Costa Rica; y la principal razón que tienen para ser reformistas, es que el partido reformista proclama que le quitará a Costa Rica esa barrera que la separa del progreso y de la civilización llamada Fábrica Nacional de Licores, de la cual sufren ellas todas las consecuencias.

Peguemos con el corazón en la mano un viva el General Volio, viva el Partido Reformista.

He dicho:

BERNARDO PORRAS V.

USTED GANARA

8 colonos cada semana comprando diez centimos en ml establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados a la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kington, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

"Gets-It" Segura Exterminacion De Callos



"Gets-It" Segura Muerte de Callos
Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Gets-It" y se desprenden inmediatamente. Unicamente uno o dos usos, y dos ó tres gotas, son necesarias para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella de "Gets-It". Se vende en todas las farmacias y droguerías de Costa Rica. Hecho por E. J. A. & Co., Chicago, E. U. A.

Jabón LEON AZUL

UN COLÓN DE "LEÓN AZUL" lava más ropa que cuatro colonos de jabón ordinario.

DEPOSITOS:
LA INDIA
Y LA MARINA

FOR MAYOR:
Costa Rica Mercantile Co.



Romulo Artavia

ofrece cajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnífico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Cometa"

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a un nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO Nº 211

TELEFONO Nº 694

LA COLONIAL

de Miguel García y Hno.

está situada en el local que ocupaban los señores Antonio Alen y Compañía

50 varas al Noroeste del Mercado.—San José

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

ALMACEN

Tomás Fernández

Tiene para la venta

Vidrios Grandes para Ventana y

Fósforos Japoneses

Telefono 198

Apartado 614

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.